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Niederschrift 
zur Sitzung des Ausschusses für Jugend und Sport der Gemeinde 

Heidgraben (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Montag, den 11.11.2019 

 Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

 Sitzungsende: 20:47 Uhr 

 Ort, Raum: Gemeindezentrum Heidgraben, Uetersener Straße 8 

Anwesend sind: 
 

Bürgermeister 
Herr Bürgermeister Ernst-Heinrich 
Jürgensen SPD 

   

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Franz Bade SPD    
Frau Johanna Dieck CDU    
Herr Rainer Dieck CDU    
Frau Bettina Homeyer CDU  stv. Vorsitzende  
Frau Susanne Jepsen SPD    
Herr Lothar Kahnert SPD  Vorsitzender  
Frau Alina Klei GRÜNE    
Frau Ute Lohse-Roth SPD    
Herr Kristian Warnholz GRÜNE    

Außerdem anwesend 
Frau Katrin Neu SPD   für HSV 
Herr Gebhard Rühlow GRÜNE    
Herr Frank Tesch SPD    
Herr Jens Treiber GRÜNE    
Frau Astrid Zibull Heidgrabener 

Sportverein 
 für HSV 

Presse 
Uetersener Nachrichten    

Protokollführer/-in 
Frau Sylvia Schippmann    

  
Herr Olaf Galke Heidgrabener 

Sportverein 
 für HSV 

3 Zuhörer    
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Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 29.10.2019 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. Der Ausschuss für Jugend und Sport ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich. 
 
Die Tagesordnung wird wie folgt geändert: Der TOP 6 wird vorgezogen und wird 
neuer TOP 4. 
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
 
9 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen,  0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  
 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1.  Verpflichtung eines neuen bürgerlichen Mitglieds 

  

 2.  Mitteilungen des Bürgermeisters 

  

 3.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten  
Sitzung 

  

 4.  Jugendarbeit (HSV) 

  

 4.1.  Bericht über Ferienfreizeit Hörnum 2019 

  

 4.2.  Bericht über Jugendvorstand / Jugendwartin des Heidgrabener Sportvereins 

  

 5.  Anfragen von Gemeindevertretern/-innen 

  

 6.  Einwohnerfragestunde 

  

 7.  Sanierung Turnhalle; Sachstandsbericht über Mängelbeseitigung, Gewährleistung,  
erfolgte Nachträge 
Vorlage: 0700/2019/HD/BV 

  

 8.  Sanierung Leichtathletikanlage 

  

 8.1.  Ergebnis der Prüfung um störenden Baum zu entfernen (B-Plan Nr. 5) 
Vorlage: 0693/2019/HD/BV 

  

 8.2.  Beschlussvorlage und Vorlage Kostenermittlung für Instandsetzung / Neuanlage 

  

 8.3.  Aktuelle Förderprogramme EU, Bund, Land, Kreis, Verbände 

  

 8.4.  Sanierung der Leichtathletikanlage 
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Vorlage: 0696/2019/HD/BV 
  

 9.  Haushaltssatzung, Haushaltsplan 2019; Investitionen der Sportanlagen und dazugehörige 
Peripherie 

  

 
 

Protokoll: 

Öffentlicher Teil 

zu 1 Verpflichtung eines neuen bürgerlichen Mitglieds 
  
 Der Vorsitzende verpflichtet die neuen bürgerlichen Mitglieder Jens Treiber 

und Alina Klei. 
 
 

zu 2 Mitteilungen des Bürgermeisters 
  
 Die Mitteilungen des Bürgermeisters sind Protokollanlage 1. 

 
 

zu 3 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-
schrift der letzten Sitzung 

  
 Es liegen keine Einwendungen vor. 

 
 

zu 4 Jugendarbeit (HSV) 
  
zu 4.1 Bericht über Ferienfreizeit Hörnum 2019 
  
 Der Bericht von Astrid Ziebull vom HSV wird Protokollanlage 2.  

Es sollten Flyer für Veranstaltungen, die Ferienfreizeit sowie über den För-
derverein zur Unterhaltung des Heims auch in der Grundschule verteilt 
werden. Es wird darauf hingewiesen, dass Astrid Ziebull Ansprechpartne-
rin für die Ferienfreizeit ist.  
 
 

zu 4.2 Bericht über Jugendvorstand / Jugendwartin des Heidgrabener 
Sportvereins 

  
 Frau Katrin Neu berichtet, dass es bei den bisherigen Öffnungszeiten ge-

blieben ist. Vor den Sommerferien besuchten ca. 15 – 20 Kinder den Ju-
gendraum, seit den Ferien ist die Anzahl der Teilnehmer wieder auf 25 – 
30 gestiegen. 
Einmal monatlich finden kleine Spielturniere statt. Außerdem wird einmal 
im Monat mit der WII-Konsole gespielt. 
 
Die Halloweenparty wurde von ca. 80 – 90 Teilnehmern besucht. Leider 
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gibt es digitale Probleme im Jugendraum mit dem WLAN. 
In der Vereinszeitung werden regelmäßig die Termine für Veranstaltungen 
bekannt gegeben. 
Anlässlich seines 70. Geburtstages wurden von Bürgermeister Jürgensen 
Geldbeträge gesammelt, 1.000 € wurden davon dem Jugendraum ge-
spendet. Hiervon soll ein Airhockey-Tisch angeschafft werden. 
 
 

zu 5 Anfragen von Gemeindevertretern/-innen 
  
 Es gibt keine Anfragen. 
  
  
zu 6 Einwohnerfragestunde 
  
 Es werden keine Fragen gestellt. 
  
  
zu 7 Sanierung Turnhalle; Sachstandsbericht über Mängelbeseitigung, 

Gewährleistung, erfolgte Nachträge 
Vorlage: 0700/2019/HD/BV 

  
 Wie bereits in der letzten Sitzung wird das Thema der Korrosion der be-

reits während der Gewährleistungsfrist ausgetauschten Heizkörper ange-
sprochen (s. Fotos Protokollanlage 3). Die Malerfirma Koopmann wurde 
bereits beauftragt. Diese Kosten sollen dann der Firma Pohl in Rechnung 
gestellt werden. 
 
 
Außerdem wird erneut über die Hinderung der automatischen Türschlie-
ßung des Duschraumes durch einen Holzkeil gesprochen. Bürgermeister 
Jürgensen wird durch den Bauhof das Abmontieren des Schließers sowie 
das Montieren eines Stoppers veranlassen.  
 
Des Weiteren wird das Problem der zugestellten Fluchtwege der Turnhalle 
im Sportgeräteraum angesprochen. Hier wurde seitens des Ausschussvor-
sitzenden noch einmal dringlich an den Sportverein und die Schule appel-
liert, die Fluchtwege nicht mit lagernden Sportgeräten zu verstellen, son-
dern diese Fluchtwege frei zu halten. Eventuell könnten am Boden des 
Geräteraumes angebrachte Markierungen Abhilfe schaffen (s. Protokollan-
lage 4).   
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  

 
 
 

zu 8 Sanierung Leichtathletikanlage 
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zu 8.1 Ergebnis der Prüfung um störenden Baum zu entfernen (B-Plan Nr. 5) 

Vorlage: 0693/2019/HD/BV 
  
 Erneut wird im Ausschuss über die Beseitigung des störenden Baumes 

(Eiche) gesprochen. Die Beseitigung ist umgehend vor dem 1. März 2020 
durch das Amt (ggf. Genehmigung beantragen und erforderliche Ersatzbe-
pflanzung klären) zu veranlassen, um ggf. im nächsten Jahr mit den Sanie-
rungsarbeiten beginnen zu können. 
 
Anmerkung der Verwaltung:  
Eine circa 20 bis 25 Meter hohe Eiche auf dem Grundstück Flurstück 851 
der Flur 3, Gemarkung Heidgraben stellt ein Problem dar, weil das Wur-
zelwerk die Laufbahn der Leichtathletikanlage in Heidgraben beschädigt. 
Der Durchmesser des Baumes beträgt circa 30 bis 40 cm. Der Baum steht 
auf dem Grundstück Flurstück 851 der Flur 3, Gemarkung Heidgraben. 
Hier besteht der Bebauungsplan Nr. 5 Heidgraben. In dessen Festsetzun-
gen nach § 9 Abs. 1 Nr. 25 BauGB ist geregelt, dass die in der Planzeich-
nung als zu erhalten festgesetzten Bäume auf Dauer zu erhalten sind. Bei 
Abgang eines Baumes ist gleichwertiger Ersatz im Plangebiet zu leisten.  
 
Zunächst muss ein Antrag auf Abweichung von den Festsetzungen des B-
Planes bei der Bauaufsichtsbehörde gestellt werden. Es muss deutlich 
gemacht werden, dass keine baulichen Möglichkeiten bestehen, den Baum 
weiter zu erhalten. Anschließend wird die Baubehörde die Untere Natur-
schutzbehörde beteiligen. Der Baum muss auf einem Lageplan markiert 
werden, da mehrere Bäume auf dem Grundstück als zu erhaltend festge-
setzt sind. Der Lageplan sollte vom Landesamt für Vermessung und 
Geoinformation angefordert werden, weil der Ausdruck eines Lageplanes 
aus dem Programm WebOffice nicht amtlich ist und eine Urheberrechts-
verletzung darstellen würde. Die Ersatzpflanzung sollte möglichst auf dem 
Flurstück vorgenommen werden, auf dem auch der Baum entfernt wird. 
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 8.2 Beschlussvorlage und Vorlage Kostenermittlung für Instandsetzung / 

Neuanlage 
  
 Bereits auf der letzten Sitzung wurde die Verwaltung gebeten, ein Instand-

setzungsangebot einzuholen. Leider liegen dem Ausschuss  bisher keine 
Angebote sondern nur eine Kostenschätzung vor. Die Schätzung der Kos-
ten belaufen sich auf ca. 67.000 €/brutto für die Erneuerung der Laufbahn 
sowie der Anlaufbahn. Bei diesen Kosten wird von unbelastetem Boden 
ausgegangen.  
 
Die Verwaltung wird gebeten, zur nächsten Ausschusssitzung im Februar 
2020 mehrere Angebote von Firmen einzuholen. 
Anmerkung der Verwaltung 
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Es wurde eine Kostenschätzung der Verwaltung zur Erneuerung der 
Leichtathletikanlage durchgeführt, wobei die ermittelten Kosten den tat-
sächlich zu erwartenden Kosten angelehnt sind. Angebote wurden nicht 
eingeholt. Dies hätte zur Folge gehabt, dass die Angebote der abgeben-
den Firmen dann bei einer kommen Ausschreibung/ Preisanfrage nicht 
berücksichtigt werden dürfen. Da es in dem Bereich der Sportplatzsanie-
rung im näheren Umkreis nicht viele Firmen gibt, wäre dies unglücklich. 
Sobald die Mittel freigegeben sind, wird eine ordnungsgemäße Ausschrei-
bung erfolgen. 

  
  
zu 8.3 Aktuelle Förderprogramme EU, Bund, Land, Kreis, Verbände 
  
 Herr Rühlow erläutert, dass die Gemeinde die höhesten  Fördergelder er-

hält, wenn die Förderung gemäß der Richtlinie über die Förderung von 
kommunalen Sportstätten in Schleswig-Holstein beantragt wird. 

  
  
zu 8.4 Sanierung der Leichtathletikanlage 

Vorlage: 0696/2019/HD/BV 
  
 Beschluss:  

Der Ausschuss für Jugend und Sport der Gemeinde Heidgraben empfiehlt 
der Gemeindevertretung, die bisher nur geschätzten Kosten in Höhe von 
67.000 € im Haushalt 2020 für die Sanierung der Leichtathletikanlage ein-
zuplanen.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 9 Haushaltssatzung, Haushaltsplan 2019; Investitionen der Sportanla-

gen und dazugehörige Peripherie 
  
 Der Entwurf des Haushaltes 2020 liegt bisher nicht vor. Folgende Kosten 

sollten in den nächsten Jahren eingeplant werden:  
 

- 2020: für eine Ersatzbeschaffung für das ISEKI-Mähgerät (12 Jahre 
alt) müssen ca. 40.000 € im Haushalt  eingeplant werden. Bei der 
Anschaffung eines neuen Gerätes sollte darauf geachtet werden, 
dass die Schnitthöhe verstellbar ist und das Gerät auch für Sport-
plätze geeignet ist 

- 2020-2022: Erneuerung Terrasse beim Jugendraum 
- 2024: Reparatur Sportlerheim (Dach) 
- 2025/2026: Einbau Maulwurfsperre Rasenplatz 
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Für die Richtigkeit: 

Datum: 20.11.2019 

 

 
   

(Lothar Kahnert) 
Vorsitzender 

Herr 
Frau 

(Sylvia Schippmann) 
Protokollführerin 
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